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No  dia  13  de  outubro  de  2015  realizou-se  a  418 Reunião  Ordinária  do  Conselho 
Estadual de Saúde – CESAU,  das 08h30 às 17h00, na Sala de Reunião do Conselho,  
situada na Avenida Almirante Barroso, Nº 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE, com  a  
presença dos  Conselheiros: Lilian Alves Amorim Beltrão  (Representante da Secretaria 
de Saúde do Estado do Ceará –  SESA);  Anderson Silva  Sousa  (Representante  do 
Conselho Estadual de Secretários Municipais de Saúde – COSEMS – CE); Ana Lúcia 
da  Costa  Mello,  Efetivo,  Irisletieri  Lima  de  Sousa,  Suplente  (Representantes  da 
Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE);  Leandro Rodrigues Martins  
(Representante das Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – AHECE E / 
SINDESSECE);  Joel  Isidoro  Costa  (Representante  das  Entidades  Estaduais  de 
Representação dos Médicos);  Francisca Lúcia Nunes de Arruda  (Representante das 
Entidades Estaduais  dos Enfermeiros);  João Marques de Farias,  Efetivo,  Jossuleide  
Antônia  Cavalcante  Sousa,  Suplente  (Representantes  das  Entidades  Estaduais  de 
Outros Profissionais de Nível Superior);  Maria Marli da Costa Pereira, Efetivo, Iranyr  
Maria Soares, Suplente  (Representantes das Entidades Estaduais de Representação 
dos  Profissionais  de  Saúde  de  Nível  Médio);  Francisco  José  Bezerra  Lira  
(Representante do Sindicato de Técnicos de Segurança do Trabalho);  Maria Socorro 
Marques  Ferreira  Oliveira  (Representante  dos  Agentes  Comunitários  de  Saúde  do 
Estado do Ceará);  Luís Makson de Lucena Júnior, Efetivo, Francisco Antônio de Paulo,  
Suplente  (Representantes dos Agentes de Endemias);  José Afonso Barbosa da Costa 
(Representante das Centrais Sindicais – Central Única dos Trabalhadores – CUT e 
Central  dos  Trabalhadores  e  Trabalhadoras  do  Brasil  –  CTB);  Francisco  de  Assis 
Marques Freire  (Representante da Federação de Entidades de Bairros e Favelas – 
FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP);  Ana Clécia Sousa do Nascimento,  
Efetivo,  Iracema  de  Matos  Mesquita,  Suplente  Representantes  das  Comunidades 
Indígenas do Estado do Ceará);  Marcos Coelho Parahyba  (Representante da Ordem 
dos Advogados do Brasil – OAB – CEARÁ); José Célio Peixoto Silveira (Representante 
das Entidades de Portadores de Patologia);  Francisca Liberata Holanda de Oliveira  
(Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários do 
Município de Grande Porte – Fortaleza);  Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes 
(Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na 
Área  Metropolitana  de  Fortaleza:  Caucaia  e/ou  Maracanaú);  Cícero  Antônio  dos 
Santos,  Efetivo,  Francisca  Gregório  de  Oliveira,  Suplente  (Representantes  de 
Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do  Segmento de  Usuários  dos  Municípios  de 
Grande Porte da Região Sul do Estado do Ceará); Maria Arnete Borges, Efetivo, Antônio  
Ferreira de Sousa, Suplente  (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde, 
do Segmento de Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará)  e 
Maria  Conceição  Araújo  Moreira  (Representante  das  Associações  Beneficentes  de 
Idosos e Aposentados do Estado do Ceará). Participaram da Reunião, os Assessores 
Técnicos do CESAU: Asevedo Quirino de Sousa, Joana D'arc Taveira dos Santos, Manoel  
Rodrigues e Silva Costa, Maria Áurea Martins de Sousa Silva, Maria do Socorro Cardoso  
Nogueira Moreira, Maria Valbenia de Almeida, Rogena Weaver Noronha Brasil, José Hibiss  
Farias  Ribeiro  e  Thais  Mariana de Oliveira  Lavor.  Apoio:  Álvaro  Mariani  Neto,  Ozenir  
Honório da Silva, Vitor Jorge Freitas Cavalcante, Manoel Geraldo Neto, José Cláudio Silva  
de Oliveira  e Kaio Stênio Targino Silveira. PARTICIPANTES:  Graça Santos Gomes, Mary  
Anne  Medeiros  Bandeira,  Jossiênia  Macedo  Costa,  Ana  Carolina  Recamonde Capelo,  
Selma  Regina  Duarte  Soares  Dayanne  Jonas  Ramos  Hissal  Araújo  Ribeiro.  Foram 
justificadas  as  ausências  dos  representantes  das  seguintes  Entidades:  
Representantes do Ministério da Saúde – MS; Representantes de Profissional de Nível  
Médio  do Estado do Ceará(FETRANCE/SINPACOE);  Membro Titular  (Antônio Marcos 
Gomes da Silva) Representante Federação de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e  
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Central  de  Movimentos  Populares  –  CMP;  Representantes  da  Federação  dos  
Trabalhadores  na  Indústria  do  Ceará  –  FTIEC;  Representantes  das  Entidades  de  
Portadores  de  Deficiência;  Representantes  dos  Órgãos  de  Defesa  da  Mulher;  
Representantes  de Conselheiros  Municipais  de  Saúde,  do  Segmento  de Usuários  dos  
Municípios da Região Norte do Estado do Ceará e Membro Suplente(Jeovan Barbosa da 
Silva) das Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do Ceará. Não 
foram justificadas as ausências das Representações: Ministério da Educação e Cultura  
–  (MEC)  Hospital  Universitário;  Representantes  da  Federação  das  Misericórdias  e  
Entidades Filantrópicas do Ceará – FEMICE; Representante das Entidades Estaduais dos  
Odontólogos;  Representantes  da  Rede  de  Catadores  e  Federação  das  Organizações  
Comunitárias e Pequenos Produtores do Ceará – FECOMP; Representantes da Federação  
dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do  
Ceará  –  FETRACE e  Representantes  da  Pastoral  da  Criança.  A Pauta  constou  dos 
seguintes itens:  08h30  –  Acolhimento;  08h30 às 12h00  – Conferência;  12h00 às 13h00  – Almoço; 
13h00 às 15h00 –  Pareceres Técnicos/Recomendações; 15h00 às 16h00 – Informes;  16h00 às  17h00 – 
Aprovação das ATAS 412, 413, 414 e 415;  17h00 – Encerramento.  Abertura e condução feita pelo 
Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias  que após desejar bom 
dia  a  todos e  a  todas,  verificar  a  existência  de  quórum passou ao  item  Conferência 
tecendo  comentários  a  cerca  da  7ª  Conferência  Estadual  de  Saúde  informando  que 
contará com o apoio do  COSEMS e  APRECE para a realização do evento em todos os 
sentidos. Informou ainda que no período de 28 a 29.10.2015 haverá um ATO NACIONAL 
em Brasília que servirá de parâmetro para o que será realizado na Conferência Nacional  
de Saúde em dezembro. Ressaltou que dependendo das ações dentro da 7ª Conferência 
Estadual de Saúde a pauta da mídia poderá mudar haja visto que o IJF segundo matéria 
exibida no programa televiso Fantástico está servindo de exemplo para o país em relação 
ao  atendimento  de  emergência  ali  realizado  apesar  de  todas  as  debilidades.  A nossa 
responsabilidade  é  enorme  e  precisamos  está  de  mãos  dadas  diante  de  tudo  isso. 
Enfatizou que a Empresa que coordenará o evento já  está contratada.  Com relação à 
inscrição  dos  delegados  estarão  disponíveis  10  (dez)  computadores  e  solicitamos  que 
fosse incluído código de barras para a leitura de presenças para evitar  que façam as 
inscrições  e  não  participem  se  ausentando  do  local.  Além  disso  o  problema  das 
representações será votado em plenário democraticamente. O modelo da conferência é  
diferenciado onde não teremos um turbilhão de propostas e sim uma diretriz por cada eixo 
temático e de cada diretriz sairão cinco propostas. A Conselheira  Iranyr Maria Soares 
parabenizou  pela adesão de todos à campanha  OUTUBRO ROSA que encontra-se em 
plena atividade  com a realização de vários momentos em diversos lugares e com relação 
ao que foi colocado sobre a conferência lhe traz algumas inquietações em especial com a 
empresa contratada para organizá-la pois será a primeira vez que ela coordenará uma 
conferência e é preciso que estejamos atentos caso contrário não sairá como desejamos.  
Com relação às representações sentiu na pele esse problema e por conta de pressões 
renunciou  seu  mandato.  Outro  problema  que  deverá  ser  discutido  neste  plenário  é  a 
questão  da  secretaria  executiva  que  conforme  Lei  ela  é  composta  por  membros  de 
conhecimento do SUS e em nenhum momento afirma que temos uma nomeação através 
de Portaria da Secretária então conforme a interpretação da Lei o Conselho Estadual de 
Saúde em momento algum possui sua Secretária Executiva e devemos definir o que vem a 
ser Secretaria  ou Secretária Executiva porque nos primórdios da Lei  não afirma nada. 
Portanto devemos saber quem realmente é essa Secretaria Executiva e seus Assessores 
que  trabalham  dentro  do  Conselho.  O Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  
Marques de Farias solicitou que se tiverem propostas sobre a composição e organização 
do  Conselho seria  de  bom  alvitre  que  repassem  para  a  Comissão  de  Relatoria.  A 
Conselheira  Francisca Liberata Holanda de Oliveira  disse que a dúvida existe e com 

52
53
54
55
56
57
58
59
60
61
62
63
64
65
66
67
68
69
70
71
72
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82
83
84
85
86
87
88
89
90
91
92
93
94
95
96
97
98
99
100
101
102



ATA DA 418 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
13.10.2015 

3
referência à recomposição foi decidido em plenário que a decisão sairia na Conferência. A 
Conselheira  Lilian  Alves  Amorim  Beltrão  solicitou  às  mulheres  que  procurem  as 
Unidades de Saúde e façam suas Mamografias e ressaltou que nenhum município não 
facilitará  o  acesso ao exame alegando falta  de  recursos até  porque as  despesas são 
financiadas pelo FAC EXTRA TETO e não oneram o Estado e o Município. Enfatizou ainda 
que  os  Mamógrafos  estão  parados  e  cada  um  tem  a  capacidade  de  realizar  800 
(oitocentas) mamografias por mês e os que estão à disposição não realizam a metade do 
que são capazes. Informou que o Ministério da Saúde anos atrás fez um estudo sobre o  
número de mamógrafos e o estado do Ceará precisava de um número maior  ressaltando 
que os instalados estão funcionando.  O Conselheiro  José Afonso Barbosa da Costa  
saudou  a  Mesa  Diretora,  Convidados  e  Técnicos  do  CESAU e  deu  boas  vindas  aos 
conselheiros  que  serão  empossados  posteriormente  e  ressaltou  que  a  7ª  Conferência 
Estadual de Saúde será o expoente máximo para o controle social e mesmo que seja um 
local para debates, disputas, ideais e propostas acredita que todos devem dar o melhor de 
si sem perder a ternura para que o SUS venha a se reafirmar e ser fortalecido e gostaria  
de saber se os  delegados escolhidos na conferência livre  da saúde do trabalhador serão 
confirmados. O Conselheiro Marcos Coelho Parahyba perguntou até onde irá nossa luta 
na Conferência Estadual de Saúde e até quando vamos ficar fingindo nesse Pleno que 
temos saúde de qualidade e citou problema que presenciou in loco onde foi dada alta a um 
paciente que estava à beira da morte interviu e em conversa com a Secretária Executiva  
do Conselho conseguiu que o mesmo permanecesse internado mas infelizmente veio a 
falecer. Gostaria que no evento fossem tratadas políticas não partidárias e sim em defesa 
da  sociedade  como  um  todo.  Convidou  a  todos  para  participarem  do  IV  Congresso 
Brasileiro de Direitos e Saúde que será realizado no período de 24 a 26 de novembro de  
2015  no  Hotel  Oásis  Atlântico.  A Conselheira  e  Vice  Presidente  do  CESAU Marlúcia 
Ramos de Fátima de Sousa Gomes disse que com relação às mamografias a conselheira 
Lilian Alves Amorim Beltrão tem razão em parte mas quem vive e lida dia a dia buscando 
alternativas sente dificuldades em ser recomendado e enfatizou que precisou de fazer esse 
exame  e  apesar  de  conhecer  os  caminhos  não  conseguiu  e  pagou  a  importância  de 
R$180,00 (cento e oitenta reais) para conseguir o laudo médico então como conselheira e 
usuária gostaria de saber o que se passa nas policlínicas em relação às consultas que 
estão sendo aguardadas para serem concluídas. O Assessor Técnico Asevedo Quirino de 
Sousa informou que na quinta feira passada na Reunião Conjunta das Câmaras Técnicas 
CANOAS  e  CTOF onde  foi  solicitada  alimentação  porque  ultrapassava  o  número  de 
30(trinta) participantes e o café da manhã foi servidor às 10h00 porque somente a ASCOM 
poderia  liberá-lo  e  ressaltou  que  quando  a  solicitação  de  alimentação  é  feita 
automaticamente é feito o corte que muitas vezes nos causa problemas no interior e citou 
como  exemplo  o  município  de  Iguatu  onde  foram liberadas  50(cinquenta)  refeições  e 
compareceram 82(oitenta e duas) pessoas gerando um ´problema. Enalteceu à Secretaria 
Executiva pelo posicionamento tomado em defesa deste conselho que não pode está à 
mercê  da  ASCOM.  A  Conselheira  Maria  Arnete  Borges  colabora  e  fortalece  o 
pronunciamento  do conselheiro  Marcos Coelho Parahyba e  como estamos falando em 
conferência  estadual  e  sabemos  que  os  municípios  estão  à  beira  da  falência  os 
conselheiros municipais terão dificuldades para participarem da 7ª Conferência Estadual de 
Saúde. Lembrou que todos estão na base do faz de conta de fazer saúde e que o evento  
será maravilhoso e lhe preocupa o fato de que os Delegados escolhidos não participem da 
Conferência Nacional. A Conselheira  Maria Marli da Costa Pereira  informou que esteve 
ausente das reuniões por vários motivos e o SINDSAUDE está em campanha para escolha 
de  sua  nova  diretoria  e  também no movimento  de greve  no  município  de  Aratuba  no 
Hospital Filantrópico onde os servidores estão com 7(sete) meses de salários em atraso e 
outros  movimentos  grevistas  no  município  de  Chorozinho.  Falou  do  SAMEAC cujos 
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servidores estão ameaçados de demissão. O Conselheiro Anderson Silva Sousa alertou 
a todos que os espaços de controle social tais como as Conferências e os Conselhos de 
um modo geral são para discussões das políticas públicas onde acontecem disputas mas 
precisamos  compreender  que  os  espaços  de  construção  do  SUS e  os  principais 
adversários não estão aqui e sim lá fora e solicitou que tenham o sentimento de construir.  
Informou que participou do Seminário de Educação Permanente em Brasília representando 
o  COSEMS e constatou que o Conselho Nacional de Saúde está tentando fazer essas 
discussões políticas não propriamente partidária e sim  supra–partidária e se as mesmas 
não forem feitas vamos continuar com os gargalos atuais  e é preciso que os gestores 
procurem compreender o lado do trabalhador e entender que todos estão juntos em prol da  
sociedade. Informou ainda que a Comissão de Finanças do Conselho Nacional de Saúde 
fez um estudo e o déficit do Ministério da saúde em 2015 é é de R$ 5,6(cinco virgula seis 
bilhões) e o orçamento a ser aplicado na saúde para esse ano praticamente acabou e a  
previsão é de que os repasses dos meses de novembro e dezembro de 2015 para os 
municípios  não  irão  acontecer  a  exemplo  do  ano  passado  e  sugeriu  que  todos  se 
mobilizem  em  prol  do  ATO  PÚBLICO que  o  CESAU está  pretendendo  realizar.  O 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias lembrou que estamos no 
Ponto  de  Pauta  Conferência  e  de  repente  entramos  no  assunto  OUTUBRO ROSA e 
ressaltou que teoricamente nesse plenário estão os melhores quadro do estado do Ceará e 
tem hora que não compreende o que está sendo discutido mas é culpa da Mesa não focar 
o debate que foi posto como ponto de pauta. A nossa política de saúde é fazer a defesa 
intransigente do  SUS mas isso depende de qual  seja a correlação de força dentro da 
sociedade  brasileira  em relação  à  disputa  com grandes  capitais  e  setores,  apesar  de 
termos divergências de conteúdo na gestão, nos trabalhadores e usuários e dentre elas 
tem  a  questão  do  financiamento  do  SUS e  é  preciso  se  flexibilizar  a  Lei  de 
Responsabilidade Fiscal e ressaltou que a crise é de ordem política e econômica e é em 
todo o mundo como por exemplo no metrô da Cidade de Londres no ano passado. Então 
são grandes debates que no momento de uma conferência é central  que se faça com 
conteúdo político e sociedade nenhuma avança só fazendo muro de lamentação e sim 
fazendo manifestações de rua, debate político e consciência política. A Conselheira Iranyr 
Maria Soares enfatizou que neste pleno quando se fala algo que fere os brios aparecem 
os  defensores  e  faz  parte  da  defesa  dos  trabalhadores  e  com  relação  e  quando 
representantes da gestão fazem seus discursos e que devemos fazer a, b , c e d mas o  
que é errado é da conta de todos ressaltando que devem ser trazidos ao pleno. Estamos 
questionando a GITQ e mostrou o encaminhamento da Dra. Lilian Alves Amorim Beltrão à 
ASJUR/SESA que trata da discordância da Lei que criou a GITQ e lhe causa estranheza 
que  hoje  seja  ilegal  fazer  o  pagamento  a  alguns  trabalhadores  da  rede  SESA,  a  lei 
publicada  está  sendo  questionada  então  a  nossa  categoria  está  questionando  o 
documento  emitido  dentro  da  SESA que  suspende  o  pagamento  da  GITQ e  os 
trabalhadores  querem  saber  para  onde  foi  o  direito  adquirido.  Estamos  questionando 
também o parecer da  ASJUR/SESA que ela mesmo ajudou a contribuir e vamos levar a 
frente  essa  discussão  da  perda  do  pagamento  da  GED e  GITQ solicitando  apoio  do 
COSEMS e  APRECE para  reversão  desse  quadro.  O Conselheiro  e  Presidente  do 
CESAU, João Marques de Farias empossou o  Conselheiro Luiz Makson de Lucena 
Júnior Representante dos Agentes de Endemias,  na qualidade de  TITULAR que ao 
fazer uso da palavra agradeceu a todos e afirmou que gosta mais de agir do que falar e a  
sua luta vem de muito tempo, veio para somar e contribuir com o controle social. A seguir  
o Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias empossou   os 
conselheiros  Cícero Antônio dos Santos, TITULAR e Francisca Gregório de Oliveira,  
SUPLENTE, Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de  
Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região Sul do Estado do Ceará.  O 
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Conselheiro Cícero Antônio dos Santos agradeceu a Deus está presente neste plenário e 
disse  que  quer  aprender  junto  com  todos  e  agradeceu  ao  ex-conselheiro  Francisco 
Marcondes Batista por ter lhe ajudado e tem certeza que vai aprender e tem fé em Deus 
que  vai  trabalhar  da  mesma  forma  que  o  ex-conselheiro  o  qual  está  substituindo.  A 
Conselheira Francisca  Gregório  de  Oliveira  disse  ser  um  prazer  fazer  parte  desse 
colegiado e afirmou conhecer as conselheiras Marlucia Ramos de Fátima de Sousa Gomes 
e  Iranyr  Maria  Soares  companheiras  de  luta  e  movimentos.  Concordou  com  os 
pronunciamentos que foram emitidos e disse que brincar de fazer saúde e de fazer de 
conta não dá mais vamos lutar  por  uma saúde de qualidade com respeito  a todos.  O 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias desejou boa sorte aos 
novos conselheiros ressaltando que não entende porque o município de Iguatu está de fora 
da representação de municípios de grande porte enfatizando que isso trata-se de problema 
administrativo interno desse conselho haja visto que conforme a Lei não reza nada sobre 
essa questão. A Conselheira Francisca Gregório de Oliveira  disse que a escolha dos 
representantes sempre foi feita através de voto. O Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João  Marques  de  Farias empossou  a  conselheira  Irisletieri  Lima  de  Sousa 
Representante  da  Associação  dos  Prefeitos  do  Estado  do  ceará–APRECE ,  na 
qualidade de SUPLENTE  que ao fazer uso da palavra ressaltou está sendo reconduzida e 
irá colaborar da melhor forma possível. O Conselheiro José Célio Peixoto Silveira saudou 
os novos conselheiros e em especial ao conselheiro Cícero Antônio dos Santos conhecido 
popularmente como “Zé Roxo” ao qual lhe desejou boas vindas e está feliz por ele está 
compondo esse plenário e também por somar o número de conselheiros portadores de 
deficiência  que  devem  falar  e  exigir  atos  para  melhorar  as  condições  de  vida  dos 
deficientes físicos que têm muitas dificuldades em todos os sentidos.  A Conselheira Maria 
Arnete Borges parabenizou o conselheiro Cícero Antônio dos Santos que veio aumentar 
nesse pleno o número de conselheiros com deficiência e solicitou a todos que antes de se 
pronunciarem se localizem para que o conselheiro deficiente visual possa se situar.  O ex –  
Conselheiro e membro da Comissão de Relatoria  Francisco Anastácio Dourado Félix  
disse que devemos ter o máximo de cuidado quando usarmos a palavra “crítica” e sugeriu 
que se criasse um Grupo de Trabalho para definir, esclarecer e publicizar a escolha dos 
conselheiros  representantes  de  municípios  de  médio,  pequeno  e  grande  porte.  O 
Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias informou  que  a  7ª 
Conferência Estadual será realizada no período de 20 a 22 de outubro de 2015 e todos os 
quesitos foram definidos a exceção de quais autoridades serão convidados e sugeriu que a  
definição seja feita na Reunião da Comissão Organizadora que será realizada amanhã 
14.10.2015. Em seguida relatou passo a passo a programação. A Conselheira Francisca 
Lúcia Nunes de Arruda sugeriu que a Programação fosse exibida no pleno e ratificou a 
importância  da  participação dos conselheiros,  sobretudo dos representantes  da gestão 
como  também  do  secretário  da  saúde  para  o  crescimento  do  controle  social.  O 
Conselheiro  e  Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias ressaltou  que  a 
discussão sobre a conferência já passou mas se o plenário consentir o debate será aberto.  
O Conselheiro José Afonso Barbosa da Costa ressaltou que a Conferência foi discutida 
amistosamente por não haver quórum e algumas questões devem ser submetidas ao pleno 
e  com relação ao espaço já foi  contemplado mas gostaria de saber se os convidados 
oriundos das conferências livres participarão da Conferência Nacional. O Conselheiro e 
Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias informou  que  isso  compete  à 
organização da Conferência Nacional  e não ao CESAU que não pode intervir  estamos 
obrigados apenas a enviar os delegados. A Conselheira Iranyr Maria Soares ressaltou que 
que temos doze nomes de possíveis  convidados para a Conferência Nacional  o pleno 
decidirá de forma paritária e enfatizou que todas as despesas serão por conta própria que 
isso fique bem claro. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias 
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sugeriu que a escolha fosse após a realização da Conferência. A Conselheira Francisca 
Lúcia  Nunes de Arruda  sugeriu  que fossem escolhidos nesse momento  e depois  da 
conferência os critérios serão estabelecidos. O Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João  Marques  de  Farias perguntou  se  temos  outros  pontos  a  serem  discutidos  e 
ressaltou que a programação está definida. A Conselheira  Francisca Lúcia Nunes de 
Arruda perguntou como será feita a apreciação do Regimento da 7ª Conferência Estadual 
de Saúde. O Conselheiro Anderson Silva Sousa disse que participou da reunião do CNS 
semana passada e ficou definido que na Conferência Nacional não haverá discussão de 
Regimento até porque o mesmo foi colocado em consulta pública. O Conselheiro  José 
Afonso  Barbosa  da  Costa  sugeriu  seguir  o  exemplo  da  Conferência  Nacional.  A 
conselheira  Francisca Lúcia Nunes de Arruda  disse quando se constitui uma Mesa de 
Apreciação  em qualquer  evento  ele  deve  ser  constituída  de   fato  e  direito  portanto  o 
regimento  deverá  ser  apreciado  e  discutido.  Gostaria  que  isso  fosse  esclarecido.  O 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias disse que conforme 
deliberação do Pleno não haverá debate sobre o regimento e ressaltou que o plenário da 
conferência é autônomo e superior a este e houve acordo entre nós se alguém furar esse 
acordo sofrerá consequências políticas e esse não é o momento para se discutir  esse 
assunto foi aprovado que não haverá discussão foi feita consulta pública e será do mesmo 
modelo da conferência nacional. Em seguida passou ao  Ponto de Pauta – Pareceres  
Técnicos / Recomendações – o Conselheiro José Célio Peixoto Silveira leu na íntegra 
o  Parecer  Técnico/  Recomendação  nº  13/2015 que  transcrevemos  a  seguir:“Câmara 
Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência no SUS -CANOAS e Câmara 
Técnica  de  Orçamento  e  Finanças–  CTOF  -  Parecer  Técnico/Recomendação  No.  13/2015  - 
ASSUNTO -  Solicita prorrogação do prazo do projeto  Horto de Plantas Medicinais Polos em 
Macrorregiões no Estado do Ceará: Estruturação e Fortalecimento dos Arranjos  Produtivos Locais 
para Produção de Plantas Medicinais e Fitoterápicos para o SUS por mais dois anos (24 meses) do 
período  de  30  de  novembro  de  2015  a  30  de  novembro  de  2017.  fundamentação  Legal: 
Constituição Federal  /1988;Lei Federal n. 8. 080/90;  Lei Federal n. 8.142/90;Lei 8.666/1993;Lei 
Federal  Complementar  n.  141/2012;Portaria  do  MS  No.  2.461/2013  –  Publicada  no  DOU  em 
23/10/2013;Resolução  do  CESAU  No.26/2013;Processo  No.  2130540/2014;Processo  Nº 
6296225/2015;  Resolução  Nº  28/2014.  As   Câmaras  técnicas  de  Acompanhamento  da 
Regionalização da Assistência no SUS -CANOAS e Câmara Técnica de Orçamento e Finanças– 
CTOF, em reunião conjunta realizada em 08/10/2015, na Sala de Reunião do Conselho Estadual de 
Saúde  -  CESAU,  Avenida  Almirante  Barroso,  600  –  Praia  de  Iracema,  às  09:30  horas,  os 
Conselheiros Estaduais de Saúde, membros das Câmaras supracitadas analisaram  o processo 
No. 6296225/2015, datado de 07/10/2015 –  do NUFITO/COASF/SESA, solicitando a prorrogação do 
prazo  do  projeto   Horto  de  Plantas  Medicinais  Polos  em  Macrorregiões  no  Estado  do  Ceará:  Estruturação  e 
Fortalecimento dos Arranjos  Produtivos Locais para Produção de Plantas Medicinais e Fitoterápicos para o SUS por mais 
dois anos (24 meses) do período de 30 de novembro de 2015 a 30 de novembro de 2017. que após de lido e 
debatido  os conselheiros  recomendam ao pleno: RECOMENDA a prorrogação do prazo do projeto 
Horto  de  Plantas  Medicinais  Polos  em  Macrorregiões  no  Estado  do  Ceará:  Estruturação  e 
Fortalecimento  dos  Arranjos   Produtivos  Locais  para  Produção  de  Plantas  Medicinais  e 
Fitoterápicos para o SUS por mais dois anos (24 meses) do período de 30 de novembro de 2015 a 
30 de novembro de 2017.  Fortaleza, 08 de outubro de 2015.  Conselheiros Presentes CTOF e 
CANOAS:  Ana Lúcia Botelho Maciel; Ana Lúcia da Costa Melo; Antônio Marcos Gomes da Silva; 
Antônio  Marcos  Gomes  da  Silva;  José  Célio  Peixoto  Silveira 
João  Marques  de  Farias;  Maria  Edilza  Andrade  da  Silva; 
Maria  Ozaneide  de  Paulo;  Marcos  Coelho  Parahyba  e 
Laciana  Farias  Lacerda -   Assessores Técnicos :   Asevedo Quirino de Sousa e  Joana D'arc 
Taveira dos Santos“ que após discussões, sugestões, questionamentos e esclarecimentos a 
Conselheira e Vice Presidente do CESAU Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes  
colocou  em  VOTAÇÃO  o  Parecer  Técnico  /  Recomendação  nº  13/2015 sendo 
APROVADO com  14  (quatorze)  votos,  3  (três)  abstenções  (conselheiros  Cícero 
Antônio dos Santos, Francisca Liberata Holanda de Oliveira e Iranyr Maria Soares) e 
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nenhum contra.  Em seguida passou ao  Ponto de Pauta – Aprovação das ATAS 412,  
413, 414 e 415 -  colocou em apreciação a  ATA 412/2015 e como não houve nenhum 
questionamento e nenhuma observação colocou em VOTAÇÃO a  ATA 412/2015 sendo 
APROVADA com 11(onze)  votos,  3(três) abstenções (Conselheiros Cícero Antônio  
dos Santos, Francisca Gregório de Oliveira e Leandro Rodrigues Martins) e nenhum  
contra. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias empossou o 
conselheiro  Leandro Rodrigues Martins reconduzido à  qualidade de  TITULAR das 
Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – AHECE e / SINDSECE  que ao 
fazer uso da palavra agradeceu a todo o conselho por está lhe recebendo novamente e 
disse a Associação dos Hospitais se sente honrada em fazer parte deste conselho porque 
vive  o  mesmo  drama  que  a  saúde  está  vivendo  e  espera  corresponder  a  todas  as 
expectativas.  O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias justificou 
a  ausência  do  conselheiro  Antônio  Marcos  Gomes  da  Silva  que  está  participando  da 
Reunião  do  FECOP.  Em seguida  colocou  em  VOTAÇÃO a  ATA nº  413 não  havendo 
questionamentos  foi  APROVADA com 12(votos),  2(duas)  abstenções (Conselheiros 
Cícero  Antônio  dos  Santos  e  Leandro  Rodrigues  Martins) e nenhum contra.  Em 
seguida colocou em VOTAÇÃO a ATA 414/2015 não havendo nenhum questionamento foi 
APROVADA  com  14(quatorze)votos,  2(duas)  abstenções  (Conselheiros  Cicero 
Antônio dos Santos e Francisca Gregório de Oliveira) e nenhum voto contra.  Em 
seguida colocou em VOTAÇÃO a ATA 415/2015 não havendo nenhum questionamento foi 
APROVADA com 14(quatorze)votos, 3(três) abstenções (Conselheiros Cicero Antônio 
dos Santos, Francisca Gregório de Oliveira e Leandro Rodrigues Martins) e nenhum 
voto contra.  Passou a palavra a  Sra. Liliane que disse ser paciente do Hospital César 
Cals  com  problema  de  obesidade  veio  solicitar  para  que  tenham  um  olhar  mais 
humanizado para essa Unidade de Saúde porque pacientes estão morrendo na lista de 
espera na expectativa de fazerem cirurgia de redução de estomago e isso gera custo para 
o  governo  porque  passamos  por  todos  os  especialistas  e  fazemos  todos  os  exames 
solicitados pelo cirurgião e além disso existe uma segunda fila denominada fila do cirurgião 
e essa fila vem aumentando gradativamente e está sentindo na pele essa demora e como 
reza no regimento que saúde de qualidade  é um direito de todos e dever do estado então 
exige que o estado olhe para esses pacientes. O Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João Marques  de  Farias disse  que  esse  assunto  será  encaminhado  para  a  Câmara 
Técnica  CANOAS  para  que  sejam  tomadas  as  devidas  providências.  O  Conselheiro 
Cícero Antônio dos Santos disse que na região do Cariri  a situação é a mesma mas 
confiando em Deus fiscalizará pessoalmente a situação dos pacientes que encontram-se 
em situação idêntica. Gostaria que constasse em  ATA  a solicitação de que um veículo 
fosse apanhá-lo na rodoviária tanto na vinda quanto na ida para participar das reuniões do 
conselho em virtude da sua deficiência visual. O Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João Marques de Farias perguntou se ficou esclarecida a questão do Relatório de Gestão 
que deve ser esclarecido haja visto que a Dra. Lilian Alves Amorim Beltrão está presente. 
Ressaltou que aconteceram várias reuniões da Câmara Técnica CANOAS para avaliá-lo e 
por ocasião da última reunião foi solicitada  a presença dos coordenadores para esclarecer 
as políticas públicas e os programas que não atingiram o percentual de 60%(sessenta por 
cento)  exigidos  por  este  Pleno.  Enfatizou  que  convocou  o  órgão  competente  para 
apresentar neste Pleno o Relatório Financeiro de 2014. A Conselheira  Francisca Lúcia 
Nunes de Arruda disse que a fala da cidadã busca atendimento e se ela veio direto a este 
conselho faz o pronunciamento e ela colocou a realidade do cotidiano dela e de outras 
pessoas e acha que o Plenário e a Mesa Diretora devem ter um ato direto para essas 
situações  e  não  encaminhar  à  Câmara  Técnica  estamos  criando  uma  burocracia 
desnecessária  e  deve  ser  emitido  documento  direcionado  ao  Secretário  de  Saúde 
especificando todas as dificuldades que estão gerando filas e filas e dá uma resposta ao 
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cidadão que nos procurou e com relação ao Relatório de Gestão que é um documento 
importantíssimo deve ser apreciado amiúde pelo Pleno e não somente na Câmara Técnica. 
Sugeriu que seja criada um GT para elaborar um Instrumento Orientativo para estudar e 
apreciar o Relatório de Gestão e outros documentos importantes. A Conselheira e Vice 
Presidente do CESAU Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes ressaltou que toda e 
qualquer solicitação ou denúncia regimentalmente devem ser encaminhadas às Câmaras 
Técnicas conforme resolução aprovada neste pleno e sabemos que a denunciante passa 
por um momento delicado e a proposta da conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda 
deverá ser colocada em votação. O Conselheiro  José Célio Peixoto Silveira  a titulo de 
questão de ordem disse entender que essa questão deveria ser discutida amplamente e 
não colocá-la em votação e ser encaminhada à Câmara Técnica que analisará como um 
todo e não individualmente e sugeriu que não se criasse nenhum GT. O Conselheiro e 
Presidente do CESAU, João Marques de Farias enfatizou que Informes são Informes e 
ressaltou que qualquer informe está se tornando ponto de pauta. A Conselheira Francisca 
Lúcia  Nunes  de  Arruda  disse  que  não  queria  criar  nenhuma  polêmica  e  como  foi 
deliberado que toda e qualquer denúncia formulada neste pleno deve ser encaminhada às 
Câmaras Técnicas acata  plenamente  e ressaltou que desconhecia  essa determinação. 
Enfatizou que não está criticando e sim sugerindo uma tomada de atitude. O Conselheiro 
e Presidente do CESAU, João Marques de Farias a título de esclarecimento afirmou que 
temos as Câmaras Técnicas para analisar esses assuntos mas isso não impede que a 
Mesa  Diretora  ou  qualquer  representante  emita  oficio  solicitando  esclarecimentos  ao 
Secretário  ou ao Diretor  do Hospital  citado mas normalmente problemas da ordem de 
políticas  públicas  ou  da  condução  de  processos  de  saúde  são  da  competência  das 
Câmaras Técnicas. O Conselheiro  José Afonso Barbosa da Costa  disse que se for o 
caso  de  se  formar  uma  Comissão  está  à  disposição  para  fazer  parte  da  mesma.  A 
Conselheira  Francisca  Liberata  Holanda  de  Oliveira  entendeu  o  pronunciamento  da 
conselheira Francisca Lúcia Nunes de Arruda e da Sra. Liliane que afirmou saber fazer a  
solicitação  individualmente  e  ressaltou  que  este  pleno  trabalha  em prol  do  coletivo  e 
lembrou  da  importância  do  conselho  ter  seu  transporte  próprio  que  seria  de  grande 
utilidade para atender as necessidades dos conselheiros como a do conselheiro Cícero 
Antônio dos Santos que reivindica transporte para ir e vir  da rodoviária e vice versa. A 
Conselheira  Maria  Arnete  Borges  lembrou  ao  Pleno  que  na  reunião  em que  esteve 
presente o Secretário da Saúde solicitou à Mesa Diretora que convidasse os prefeitos de 
Tauá  e  Juazeiro  do  Norte  para  prestarem informações  sobre  os  recursos  para  serem 
aplicados no Centro de Recuperação dos Deficientes e não sabe se os mesmos serão 
ouvidos na Câmara Técnica ou no Pleno e o pronunciamento dessa cidadã nos passa que 
os planos não saem e os recursos estão parados e não são repassados porque a SESA 
não  visualiza  essas  políticas  por  setor  e  a  Coordenação  Estadual  da  pessoa  com 
deficiência  na  SESA não  sabemos o  que  ela  faz.  Informou ainda  que o  município  de 
Juazeiro  do  Norte  dispõe  da  quantia  de  R$  3.750.000,00  (três  milhões  setecentos  e 
cinquenta  mil  reais)  para  a  construção  do  Centro  de  Recuperação  de  Deficientes  do 
município.  Crise  existe  mas  temos  que  ter  uma  solução  para  sair  da  mesma.  O 
Conselheiro  Marcos Coelho Parahyba  afirmou que a reivindicação da Usuária nos faz 
compreender que a nossa luta é grande e ouviu o Secretário da Saúde dizer nesse pleno  
que a carência de leitos gira em torno de mais ou menos 3.000(tês) mil leitos e certamente  
esse mesmo número de pacientes não estão sendo atendidos reconhece a importância 
das Câmaras mas nada impede que a Mesa Diretora tome as providências. Com relação 
aos Relatórios temos dificuldades por falta de técnicos para assessorar-nos. O Assessor 
Técnico  Asevedo Quirino de Sousa informou que a reivindicação da Conselheira Maria 
Arnete Borges consta como ponto de pauta da Reunião da Câmara Técnica CANOAS que 
realizar-se-á dia 03 de novembro de 2015. A Conselheira  Lilian Alves Amorim Beltrão 
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sugeriu  que  essa  demanda deverá  ser  encaminhada  à  Câmara  Técnica  e  solicitem a 
presença da área técnica da SESA envolvida com esse assunto para que sejam feitos os 
devidos esclarecimentos e ressaltou que com relação à cirurgia bariátrica temos apenas 
dois serviços habilitados pelo Ministério da Saúde em todo o Estado do Ceará, que são o  
Hospital das Clínicas e o Hospital César Cals. O Conselheiro e Presidente do CESAU,  
João Marques de Farias enfatizou que a SESA que tem acento neste plenário deve está 
acompanhando as câmaras técnicas principalmente a CANOAS inclusive o calendário das 
reuniões  ordinárias  de  todas  elas  foi  entregue  na  SESA.  A Conselheira  Iranyr  Maria 
Soares  que  está  na  coordenação  dos  Fóruns  de  Conselheiros  do  Estado  do  Ceará 
informou que  quatro  desses  fóruns  serão  cancelados  na  alegativa  de  que  não  houve 
processo licitatório mas solicita um documento oficial para o cancelamento. O Conselheiro 
e Presidente do CESAU, João Marques de Farias disse está a par da situação e como 
nada mais havendo a tratar  deu por encerrada a reunião  a qual FOI GRAVADA e após 
submetida  à  Secretária  Executiva  para  leitura,  análises,  correções  e  à  Plenária  para 
aprovação ficará disponível  nos arquivos do Conselho Estadual  de Saúde do Ceará – 
CESAU, para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 13 de outubro de 
2015.               
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) ______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador)  __________________________________
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